

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 7 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM. 1170

Son condenados a muerte por dejarse sobornar Negros e italianos se atacan en Filadelfia

Diez van a la muerte por haberse dejado sobornar en Rusia

PETROGRADO.—Nueve empleados rusos de ferrocarriles fueron sentenciados a la pena de muerte por aceptar sumas como soborno.

Se condenó a diez años de presidio a cincuenta y dos, y tres fueron absueltos. El soviet ha comenzado una cruzada contra los desfalcos.

Candidato demócrata

WASHINGTON.—William Jennings Bryan, candidato tres veces y tres veces derrotado a la presidencia de los Estados Unidos por el partido demócrata, cree que el senador Oscar Underwood de Alabama no sea elegido candidato demócrata por la campaña de 1924.

Médicos americanos sometidos a examen

MANILA.—Prominentes médicos americanos, que han venido a establecerse aquí y cuyas solicitudes para ejercer en Filipinas han sido llenadas ya, serán sometidos a un examen antes de extenderles la licencia, por la junta de examinadores filipina.

Congreso internacional petrolero

WASHINGTON.—El doctor Santiago F. Bedoya, segundo secretario de la embajada del Perú en los Estados Unidos, representará a su gobierno en el congreso internacional petrolero y exposición que se reunirá en Tulsa, Oklahoma, Estados Unidos, el 8 de octubre de este año.

Negros e italianos se atacan en Filadelfia

FILADELFIA.—Dos personas se hallan gravemente heridas y otras dos más resultaron con lesiones de menos importancia a consecuencia de un choque racial entre italianos y negros. La llama del odio sigue haciendo sus efectos entre los enemigos y la policía se ha visto precisada a mantener una estricta vigilancia para evitar otro encuentro.

Se anuncia la destrucción de otro lugar.

LONDRES.—La "Central News Agency" de Shanghai dice que el Cónsul francés en Yokohama está entre el número de los muertos por el terremoto. También dice que se teme que haya sido destruido Niko, punto de verano para enfermos, donde habrán sido terribles las pérdidas de vidas.

Las últimas noticias de Osaka dicen que entre las personas cuya suerte se ignora están el vice-Cónsul norteamericano Jenks y el attaché comercial Babbí, ambos de Yokohama.

Una recompensa a Abd-El-Kader

MELILLA.—En el Zoco de Benisicar, se ha celebrado la ceremonia

de hacer entrega de la casa que regala España al gran amigo de la misma Abd-El-Kader. El Comandante Ge-

EDITORIAL

Pueblo que canta

De las innumerables, confortadoras impresiones recibidas durante las demostraciones cívicas del reformismo, ninguna para nosotros tan grata como la que se adentró en nuestro espíritu al escuchar el domingo pasado en Cartago, y el domingo anterior en San José, a un grupo considerable de manifestantes que marcaba cantando estrofas alusivas.

Estrofas defectuosas, cojas de medida y carentes de alta inspiración, pero cuyo sentido armonizaba con el deseo popular toscamente expresado en ellas.

*Que viva el patriotismo
y la entereza criolla;
¡arriba el Reformismo
y abajo la argolla!*

El conjunto de voces robustas en el cual se enredaban para subir voces atipladas de niños—como enredaderas en troncos fornidos—llenaba el aire de la mañana de un encanto que era la manifestación de la esperanza.

Un pueblo que canta, pensábamos nosotros desde el sitio que ocupábamos en el magno desfile, es un pueblo que ha encontrado ya una forma culta de dar expresión a su sentir político. Desde luego es un pueblo cuyos instintos, suavizados por el arte, le dan la capacidad que otros le niegan para ir viviendo la vida democrática que es un superior estado de cultura.

Qué diferencia, pensábamos, con los aullidos tradicionales de obreros y campesinos en los festejos populares!

*¡Arriba el Reformismo
y abajo la argolla!*

En estas dos frases está condensado el anhelo de las multitudes. Las anteriores, ya se ve que no tienen sentido especial ni otro objeto que preparar los consonantes para llenar la estrofa.

El pueblo sabe ya lo que es el Reformismo: una promesa, fácil de cumplir, de renovar insensiblemente la situación actual de los que sufren y trabajan. Un sistema sencillo, alcanzable de toda comprensión, para lograr que el Estado—ejerciendo funciones paternales—pueda proveer a todas las necesidades de los asociados por medio de la cooperación de los más felices. Una época de bienestar lograda sin violencias ni dolores para nadie, dentro de la cual los mismos potentados que hoy ven

menguada por la inquietud su incompleta felicidad, podrán gozarla a pie-nua suelta libres de zozobras y de intranquilidades.

El pueblo sabe también lo que es la Argolla: el círculo estrecho y egoísta formado por los hombres que se creen destinados por una injusta Providencia para dirigir eternamente los destinos del país. El pequeño círculo de los poderosos y de sus lacayos, que embriagado en sus comodidades, nunca se ha acordado de que hay seres desposeídos que viven inconformes y de que aún por cálculos de propia conveniencia es preciso llamarlos a participar de esas comodidades.

Y el "¡hurra!" por el advenimiento de esa época de felicidad, y la blasfemia contra la dureza impenitente de esas jerarquías egoístas que retardan de una manera indefinida la realización de aquella esperanza, es lo que en esos dos versos sencillos ha condensado la modesta imaginación de nuestro pueblo.

Y el pueblo canta su aspiración a voz en cuello y ya no llena como antes la alegría de la calle con amenazadoras estridencias.

Eso vamos ganando a fuerza de devoción por la cultura y de trabajo por el mejoramiento de las costumbres ciudadanas.

Pero no se crea que el canto ha afinado la energía de nuestros mozos y que al lanzarlo al viento en él diluyen el coraje que estremecía sus corazones.

No, cuando recordamos que los Girondinos de la Gran Revolución marchaban al suplicio cantando los versos inmortales de la Marsellesa, pensamos que de ser gobernantes infieles preferiríamos encontrarnos frente a la violencia histérica de una multitud que pasa aullando su impotente rabia, que ante el canto sereno y elevado de turbas que disparan el guijarro de la protesta con la honda de su convicción, mientras la fuerza omnipotente del arte las anima.

Cantad, pueblos de Costa Rica, cantad siempre vuestro canto humilde que irá perfeccionándose a medida que la cultura os vaya haciendo mejores y más sabios. Seguid cantando

*Que viva el patriotismo
y la entereza criolla;
¡arriba el Reformismo
y abajo la argolla!*

general de la Plaza de Melilla, General Severiano Martínez Anido, en nombre del gobierno hizo la entrega y dijo que aquel era un premio insignificante, con relación a la lealtad y adhesión del Caid de dicha cabila. Después Abd-El-Kader, agradeció la recompensa, diciendo que era un premio inmerecido que le otorgaba la nación protectora, la que con su conducta y desinterés era acreedora a la gratitud de los pobladores de la zona de influencia. En la casa, se sirvió a los invitados una espléndida merienda, y los indígenas corrieron la pólvora en el campo en señal de júbilo.

Se suicida un loco en el Hospital de Albany seccionándose el cuello.

ALBANY, N. Y.—Oscar G. Thibault, de 40 años de edad, paciente del hospital de esta ciudad, se suicidó seccionándose la garganta con el vidrio de su reloj. Thibault había ingresado al hospital para ser sometido a un examen, por creérsele loco.

El Presupuesto del Soviet para el año 1923-1924.

MOSCOU.—El Presupuesto para 1923-1924, asciende a 1.250.000.000 rublos oro, o sea un 10 por ciento más alto que el de los presupuestos anteriores. Se estima que si los pagos no exceden al actual promedio de 15.000.000 de rublos oro mensuales, el Presupuesto se saldará.

La flota de los Estados Unidos

NEWPORT, R. I.—Los ejercicios y maniobras que han de llevarse a cabo en el invierno próximo por la flota de los Estados Unidos en el Mar Caribe, serán las más laboriosas de las que se han efectuado en tiempo de paz por las fuerzas de mar, según anuncio hecho por los oficiales de la armada. Los planes preliminares para las maniobras de invierno están siendo redactados por una comisión de oficiales del Departamento de Marina.

Situación del jornalero americano.

NUEVA YORK.—El jornalero americano goza hoy de más prosperidad que en el mismo período culminante de 1920, según anuncia la Junta Nacional de la Conferencia Industrial, que basa sus conclusiones en un estudio.

El jornalero americano hoy gana 17 ó 18 por ciento más respecto del costo de las subsistencias, que en junio de 1920.

Respeto al Presidente

NUEVA YORK.—En una reunión socialista de ésta se quiso ayer aprobar una moción diciendo que el Presidente Coolidge era un reaccionario.

Lo que dicen los demas

Revista de la Prensa diaria

Diario del Comercio El escritor *Novo* vuelve a la palestra de la serenidad, y esta vez sienta teorías de moral política que nos parecen bastante interesantes. Desde el acápite con que exorna su artículo, todo respira en él limpieza de intención y esfuerzo de razonamiento:

"No debe el hombre reñir cuando la Naturaleza ruge embravecida, porque su ira sólo será una nota ridícula ante la majestad del trueno.

No debe el hombre reñir cuando la Naturaleza está serena, porque su ira sólo será una nota discordante en la majestuosa quietud que lo circunda.—ELBERT HUBBARD".

Y bajo esa bandera, el escritor desarrolla la tesis de que a las palabras de los candidatos se les concede demasiada importancia para combatirlos sobre ellas y se desdena mirar los actos de su vida que ofrecen garantía de lealtad y las promesas concretas que llevan el respaldo de sus firmas. Por lo que hace a don Alberto Echandi, el articulista se lamenta de que se le tome tan en cuenta, que en un minuto de angustia económica para el país hubiera dicho que si era indispensable, no vacilaría en suprimir los gastos de la enseñanza superior, y en cambio se haga caso omiso de la declaración de su Programa, relativa a una seria y práctica reglamentación de esa enseñanza. Pues vea el señor *Novo* lo que son las cosas. Nosotros estamos de acuerdo de un modo absoluto con su queja y agregamos en abono de la conducta del señor Echandi en aquel caso, este otro dato que el escritor omite; cuando don Alberto hizo tal declaración, opinó también por suprimir gran parte de la fuerza militar innecesaria que de vora cantidades ingentes de nuestro Presupuesto. Pero ¡ay! que la sinceridad de estos arranques se viene al suelo no con simples palabras que el viento arroja a la distancia, sino con hechos comprobados que constituyen tremenda acusación. Al propio tiempo que el señor Echandi tenía esos gestos de piedad para el tesoro de los costarricenses, dirigía como abogado las reclamaciones exorbitantes y de dudosa justicia que importantes y conocidos auxiliares del Tinoquismo sangriento había establecido contra el erario nacional. Convengamos en que las frases, a veces imprudentes, no pueden prevalecer contra las declaraciones por males de los hombres; pero forzosamente hemos de convenir también en que esas frases, respaldadas por hechos, sí dan lugar al temor y a la duda corrosiva.

Nosotros no podemos alegrarnos de que a don Alberto se le combata con piedras callejeras. Eso va contra la cultura cívica que estamos predicando; pero en cierto modo reconocemos que fué él quien tiró el primer guijarro de esa especie, cuando en su discurso del Teatro América negó la sinceridad del Programa Reformista ateniéndose a informes llegados a su club, referentes a la oratoria inconveniente de algunos reformistas. Es peligroso juego eso de arrojar proyectiles al espacio. A lo mejor llegan a caer sobre la propia cabeza del que los ha lanzado.

Diario de Costa Rica Al anunciar este diario que el próximo quince de setiembre habrá el desfile de la salud que tan grata sensación produjo el año pasado, se regocija con la idea de que para el Día de la Patria van a estar desiertas todas las tribunas políticas en todo el país. Nosotros no queremos discrepar con la opinión del estimable colega. Nos alegramos tanto como él de que la cruzada sanitaria felizmente establecida en Costa Rica, tenga su demostración aparatosa en la fecha de nuestra independencia; pero yo nos está llamando fuertemente la atención ese afán que en varias esferas se manifiesta de ir coartando con cualquier pretexto el ejercicio de la lucha cívica.

¿Se cree o no se cree en la bondad de ese ejercicio? ¿Se piensa o no se piensa que él se verifica en beneficio de la Patria y por el perfeccionamiento de sus instituciones? Pues si tal es la convicción de los que mandan y de los que obedecen, el llamado Día de la Patria debiera ser el predilecto para las manifestaciones electorarias que son—

o al menos así debemos creerlo—manifestaciones del civismo. A lo sumo se comprendería la iniciativa para que los partidos en lucha se comprometieran solemnemente a hacer ese día un sincero y vigoroso esfuerzo de elevación, que acaso quedara perdurando.

Don Juan Romagosa continuó la serie de sus nuevos artículos en favor de la construcción del muelle de Punta Arenas, y en el de hoy explica la historia de esa construcción, que tiene aspectos muy interesantes.

El señor Diputado don Carlos Arapón, es de aquellos Representantes populares que mayor cantidad de material de estudio ofrecería a un observador de nuestros estadistas jóvenes, si aquí tuviéramos quien concediera a esa observación la importancia que tiene a nuestro juicio. En una carta dirigida al *Diario de Costa Rica*, amplía conceptos emitidos por él en el Congreso en una de las últimas sesiones con relación a la Ley de Casas Baratas para Escuelas.

De esa carta tomamos algunos párrafos en los cuales se revela el hombre de los tiempos nuevos que mira con mirada serena de estudioso los problemas sociales para ayudar a cuya solución el país le ha dado sus poderes. Su actitud de ahora, al igual de la que le hemos visto y le hemos aplaudido otras veces, no es la de un político, sino la de un estadista. El milita en bando contrario de este nuestro, y sin embargo, no escatima el elogio que sale espontáneo para nuestra tendencia de equidad; y no teme favorecernos con el valor de su opinión, porque es de los que siguen aquella máxima ha poco promulgada por don Elías Jiménez y que es el postulado más lleno de serenidad y de justicia que hemos escuchado: *Llevo usted leña al montón de uno de sus contrarios. Ojalá. Eso acontece frecuentemente cuando se habla con sinceridad.*

He aquí los párrafos de esa carta: "Dije, y repito ahora, que la idea de construir casas para escuelas merecía todas mis simpatías, pues que me consta la falta y aun carencia absoluta de ellas en varios lugares, pero que no estaba de acuerdo en las fuentes que habían de procurar los medios para construirlas, según el plan tan tesoneramente defendido por el diputado Leiva y que logró hacer pasar en la Cámara.

Mi inconformidad en la prórroga del cobro del impuesto que sirve para construir casas baratas—que sí acepté en otro tiempo porque eran otras las circunstancias—se explica por la injusticia que se comete al querer sacar de las clases menos pudientes del país los fondos para edificar las casas de enseñanza, precisamente cuando el señor Secretario de Hacienda nos dice que no hay necesidad de gravar a las clases altas, a los ricos y a los pudientes, porque la Fábrica Nacional está produciendo más de lo calculado.

Ruego al señor Director fijarse en esta anomalía: por un lado se le piden nuevos tributos al país, como el impuesto de casas baratas ya mencionado, el impuesto de la patente comercial, el impuesto de casas para escuelas, etc. tributos todos que pesan directamente sobre el pueblo, puesto que éste lo forma el 90 por ciento de la población del país; y por otro lado se recomienda la abstención del cobro del impuesto de la renta y aún se desgrava a los banqueros y prestamistas con la cesación del pago del 6 por ciento sobre sus utilidades, amén de otras gangas.

Los comentarios huelgan, pero me dolía que fuera un abanderado del Partido Republicano, el diputado don Elías Leiva, que precisamente debe su investidura de Representante del pueblo al empeño de un grupo de artesanos honrados de Cartago, quien viera a pedir tan tremenda injusticia.

Tributemos todos, señor Director, cada cual dentro de sus posibilidades y proporcionalmente a sus haberes y habremos desvanecido uno de los peligros que le achacan al Partido Reformista y que yo digo, es una de las sabias tendencias de esa agrupación."

EL REVISTERO

Latas vacías de Harina Lacteada
Se compran en **LA INDIA**
EDUARDO L. FERNANDEZ
TELÉFONO 378 APARTADO 1062

Menu especial
Jueves y Domingo
Dormitorios en el segundo piso y apartamentos completos, ofrece el **Hotel Metrópoli**

Avances Reformistas
Cartago, 7.—Celebramos ayer muy buena reunión en San Rafael de Oreamuno. Numeroso auditorio neutral y de otros partidos escuchó respetuosamente, quedando hondamente impresionado.

J. VOLIO UN TURNO
El domingo entrante se efectuará un turno en San Antonio de Desamparados, con el objeto de allegar algunos fondos para terminar la Iglesia que está en construcción.

En La Uruca
En La Uruca, mañana se efectuará una fiesta religiosa, con motivo de celebrarse la Natividad de la Virgen María. Habrá misa en la Ermita y un hermoso turno.

En la Logia Teosófica
El señor don José Figuer del Valle ha tenido la bondad de invitarnos a una conferencia que dará hoy sobre el espiritualismo de las teorías Einstein, en el Centro Teosófico a las diecinueve horas.
Anúnciese en LA PRENSA

Colaboradores de LA PRENSA

Por Tierras Tropicales Santa Cruz

La última quincena de agosto, estuvimos en Santa Cruz.

Allá nos llevó nuestra fe y entusiasmo por la causa reformista. Se nos había dicho que por tierras guanacastecas no pegaba la simiente roja y grande fue nuestra curiosidad por convencernos de los hechos.

Así pues un anhelo hurgaba nuestro empeño de peregrinación.

Cuando "La Diríá" entró en la bella ensenada que nos conduciría a Bolsón, pensábamos que nos tocaría repetir la hazaña de Cortés que quemó las carabelas para no tener embarcaciones en que devolverse.

Se nos había platado a todo el Guanacaste como plaza absolutamente perdida y se dió el tinte de gesto heróico a los reformistas que en aquellos lugares predicaran el evangelio de la verdad, de la justicia y del derecho.

Pues, lectores míos, no había tal heroísmo.

Quien llega a Santa Cruz llega a una plaza fuerte del Partido Reformista. Allí flama orgullosa, agitada por la brisa de aquellas fértiles pampas, la bandera roja. Allí hay club, el más espacioso; lujosa directiva y un robusto partido que es ahora la constante inquietud de los enemigos que ven con dolor que el triunfo de las prebendas y de las grajerías, se les diluye en las manos con la misma facilidad que un blok de hielo.

Habíamos mi compañero Rogelio Gólicher y yo, en Bolsón, San Juan, Arenal, Tempate y cuatro veces en centro de Santa Cruz. En todas partes instalamos directivas y nuestro Partido abrió visibles brechas causando bajas a los retardatarios que con extrañeza contemplaban el desconcierto en sus filas.

Allá quedó mi compañero Gólicher, quea, dicho sea de paso, multiplica sus energías en bien de la causa reformista. Es un incansable propagandista.

Profundo agradecimiento guardamos por aquellos muchachos todo entusiasmo y toda abnegación por la única causa de los trabajadores: el Programa del Partido Reformista.

En la cabalgata de santacrucenses que nos esperó a una hora de Bolsón, nos fueron presentados entusiastas compañeros entre los cuales recordamos a don Melico Rosales, Melico Torres, Adolfo Jaen Ibarra, Valentín González, Miguel Gutiérrez C., Félix González, Antonio Arrieta, Víctor Araya, Agapito González, Ramón Zelaya R., Lorenzo Viales y otros más que nuestra torpe memoria no pudo recordar. La cabalgata sumaba como treinta jinetas.

Y el entusiasmo no solamente cuende en los varones, sino que por amable contagio ha pasado a las señoras y señoritas que trabajan con verdadero empeño por el ideal de la reforma que es encarnación de la felicidad de Costa Rica. Allí están doña Alma y doña Dora Rosales, como abanderadas de la noble causa del Partido Reformista. Ellas con su entusiasmo, levantan el espíritu cívico de los ciudadanos que no piensan en la patria por pensar en las conveniencias personales.

¡Salud, nobles reformistas, que con vuestras sonrisas femeninas ponéis un arco iris de bondad y esperanza en esta tempestad política!

GIL SOL

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

Jabón LEON AZUL
INGLES
Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.
DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA POR MAYOR: Costa Rica Mercantile Co.



La última feria de ganado
Muy concurrida estuvo la feria de ganado que se efectuó en la plaza de la ciudad de Heredia. Se vendió ganado a Soñs y Co., Ernesto Muñoz, Agapito Rodríguez, José María Castillo, Cecilio Acosta, Moisés González, David Araya, Juan León S. Sancho, Antonio González, David Ramos, Daniel Sellm, Francisco Zamora, Manuel Lara, Aquileo B. Pluozza y otros.

Explosión de tanques de petróleo en Tokio Centenares de víctimas

LONDRES, 7 de Setiembre.—De Pekin se ha recibido un despacho que avisa que en la explosión de varios tanques de petróleo perecieron en Tokio centenares de personas.

LONDRES, 7 de Setiembre.—Las dos islas que se utilizan para balnearios veraniegos, desaparecieron, frente a Yokohama, en la terrible conmoción. Estas islas estaban habitadas por comerciantes y pescadores.

Conversando con la Srita. Acuña

Esta mañana nos comunicó la inteligente señorita Angela Acuña, que el 15 de setiembre se efectuará en esta capital un desfile antiburológico, primero, y después una parada sanitaria.

Según los preparativos que se hacen, estos festivos de salud resultarán muy hermosos, pues las

personas encargadas de la organización no escatiman esfuerzo alguno porque la fiesta sea digna del día que se conmemora.

La señorita Acuña hablará con los directores de los partidos políticos para que el día quince no se levante tribuna en ningún pueblo del país.

Partido Reformista

A todos los reformistas de la ciudad de San José, se avisa que las reuniones semanales del Partido seguirán verificándose los lunes a las siete de la noche en la Plaza García Flamenco (antigua plaza de la Merced).

Los oradores serán designados para estas reuniones con anticipación.

SECRETARÍA GENERAL DEL PARTIDO REFORMISTA

San José, Setiembre 7 de 1923.

La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

A LOS REFORMISTAS DEL PAIS

La formación del Censo es uno de los detalles más interesantes de la contienda eleccionaria. De ese documento depende en gran parte que sea respetado o burlado el voto de los ciudadanos. Urge pues, que todos se interesen en que resulte la expresión de la verdad.

En consecuencia, advertimos a todos los reformistas que lo sean de verdad, a quienes no haya anotado la comisión respectiva, que acudan sin demora a la Secretaría del Partido en cada localidad, para que sus nombres sean inscritos oportunamente.

La Procesión de la Salud

La interesante procesión de la salud que por primera vez recorrió nuestras calles como un chorro de vida vigorosa el pasado quince de Setiembre, volverá a salir este año en celebración del día de la Patria.

No podemos ser indiferentes ante la profunda significación que tienen estas celebraciones nuevas que van reemplazando a las antiguas fanfarrias como antaño se conmemoraban nuestras fechas patrióticas.

Los fondos que durante esta procesión se recojan, van a servir—como el año pasado—para la colonia escolar permanente que ha de inaugurarse en breve.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

Este es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Proviene de la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Feria benéfica

en provecho del refugio para niñas en Esparta

El sábado y el domingo próximo como ya todos saben, en un local cercano a la Iglesia de la Soledad, se efectuará la feria organizada por distinguidas señoras de esta sociedad para tratar de ciertas mejoras urgentes a la casa benéfica establecida en Esparta para refugio de las niñas desamparadas. Sabemos que el comercio de la capital ha sido espléndido con las señoritas que han solicitado contingente para esa feria.

Celebramos de todas maneras ese buen resultado que llenará de satisfacción el alma bondadosa de Sor Margarita, fundadora de ese simpático Asilo.

Misa de Requiem

El lunes entrante, en la Iglesia de la Merced, a las ocho de la mañana, se efectuará una misa de requiem por el descanso del alma del que en vida fue Basileo Acuña P.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Tipos de cambio

Nueva York	448 0/10
Londres	405 0/10
París	126 0/10
Bélgica	103 0/10
Sulze	404 0/10
España	300 0/10
Italia	296 0/10

Sociales

Don Baltho Herrera se encuentra enfermo.
—Regresó al país el Sr. Ruth Martín.
—Don Daniel Quirós ha seguido mejor de salud.
—Don Ramón Ortiz regresó de Cartago.
—Guarda cama la señorita Amella Mora Zeledón.
—La Sta. Fidelina Gutiérrez se encuentra bastante enferma.
—Don Manuel Echeverría vino de Coronado.
—Doña María Guevara de Fournier ha mejorado.
—Enfermo de cuidado, se encuentra en Alajuela el Dr. don Manuel de las Cuevas.

Misa de hoy

Esta mañana, en la Capilla del Seminario, se efectuará una Misa de Requiem en sufragio del alma de doña Juana Robles. A este acto religioso concurrieron muchas amistades de la familia doliente.

Hogar feliz

Al hogar del caballero don Ariel Gallardo y su señora esposa doña Nelly Gómez de Gallardo, ha llegado un robusto varoncito por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

Hermosa iniciativa

El señor pro-Secretario de la Cruz Roja Costarricense ha tenido la atención de comunicarnos que esa benéfica institución, ha acordado hacer un llamamiento a todos los hijos del país para que contribuyan a un fondo de auxilios que se destinarán a los damnificados de la última y terrible catástrofe que asoló el Japón.

Velada Reformista

En el Teatro Actualidades se efectuará mañana una gran velada artística a beneficio del Partido Reformista, a las ocho de la noche.

La luneta vale un colón. Los niños pagarán cincuenta céntimos. Mañana publicaremos el programa que es muy ameno y variado.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este No 344.

Centroamericanismo de pega

Se habla por ahí de que no serán admitidos a votar en Costa Rica los nicaragüenses y salvadoreños que han pedido su inscripción de acuerdo con el texto constitucional.

Difícil se nos hace creer que retorciendo frases para extraer interpretaciones sofisticadas, nieguen a los centroamericanos su derecho cívico los mismos que fueron a reclutarlos para traerlos alzados en armas a combatir el pasado despotismo costarricense.

Digan cuanto quieran los casuistas, el texto constitucional costarricense, superior a toda Ley reglamentaria que lo contradiga, expresa terminantemente que el natural de cualquiera de las otras Republicas Centroamericanas, será tenido como costarricense si expresa su deseo de serlo ante la autoridad respectiva, y si la nación a que él pertenece concede a los costarricenses LAS MISMAS FACILIDADES PARA LA NATURALIZACIÓN.

Y esos son, precisamente, los mismos requisitos que la Constitución Nicaragüense exige para obtener la naturalización en aquel país: manifestar ante la autoridad competente su deseo de ser ciudadano de Nicaragua. ¿Se atreverían a pensar o a decir otra cosa los hombres que han hecho alardes toda su vida de sincero unionismo? Si tal cosa efectuaren, renegarían francamente su cacareado nacionalismo centroamericano.

TRAVELLING TO NEW YORK

Honorable and smart young lady with best of references, wishes employment with family that travels to New York. For further information ask in this office.

Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros copartidarios quieren contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA Tesorero.

Próxima boda

El veintiseis del presente mes se efectuará la boda del caballero don Agustín Atmella con la muy estimable señorita Teresa González Sáenz. Formulamos fervientes votos por la felicidad imperecedera de los futuros contrayentes.

Boda en Heredia

El 24 del corriente mes, en la ciudad de Heredia, se efectuará el matrimonio de nuestro estimado correligionario y amigo don Abelardo Espinosa, con la gentil señorita Anadina Soto. Anticipadamente hacemos votos por la dicha eterna de los futuros esposos.

Anúnciese en LA PRENSA

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C^o

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono No 859.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

Hotel Continental

Julian Pastor M.

Restaurant Cantina

En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece habitaciones confortables y ventiladas, regia alimentación y abundante.

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

OSRAM
Venden al por mayor y al menudeo
ROBERG & CIA.

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil.

Teléfono 664 San José, C. R. Apartado 439

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

Jefe de Redacción:

Carlos Jinesta

Agente General:

Guillermo Villegas

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágaslas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hora y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envuena en cada agitación electonaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adensen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios es colocándonos en la penúltima que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiamo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

Niñita que muere ahogada La fuerza moral de los ideales

La niñita Rafaela Oda-
lía Fuentes, de tres años
de edad, murió ahogada
en la ciudad de Alajuela.
La inesperada muerte de
esta simpática chiquitina,
ha sido hondamente sen-
tida.

A sus padres don Is-
mael Fuentes y a su se-
ñora esposa le damos
por este medio nuestra
sincera expresión de con-
dolencia.

Enferma en Heredia

En la ciudad de Heredia
se encuentra muy enferma
la señora doña Cristina Argü-
ello de Vilches, entuslasta y
fervorosa reformista, que ha
puesto alma y corazón en es-
te catecismo redentor. Que
mejore pronto la apreciable
señora de Vilches son nues-
tros más vivos deseos.

Justa queja

Don Julián Arias, don Na-
ción Rivera, don Calixto
Mata y don Virgilio Herre-
ra V. se quejan de que en el
Centro Internacional de Tra-
bajadores de la Ciudad de
Cartago, un señor llamado
Casiano Roldán se dedica a
poner en las paredes de ese
Centro "vivas Jiménes. Se"
quejan, pues, los Srs. Arias,
Rivera, Mata y Herrera, que
son reformistas, del abuso
incalificable del Sr. Roldán

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: \$ 2.00 al mes

LA ESPAÑA
Fábrica de Velas, Jabón
y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela,
el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de
Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

ALMACEN
Tomás Fernández
ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta
Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón
Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198 Apartado 614

LOS GNOMOS
de Fermín Bernada
Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de
VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL-
MERS.

Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

Voces Obreras Oíd, Guanacastecos

COTERRANEOS: En todos
los pueblos de Costa Rica, a
esta hora, aún en aquellos
rústicos y apartados a que
solo llegan en estos tiempos
los aires cortesianos, se escu-
chan las mismas palabras y
se sienten vibrar los mismos
ánimos.

Hoy, como en ningún otro
tiempo de nuestra historia
contemporánea, el obrerismo
es un grito y un anhelo.

Se pide justicia, sanción
recta y sincera para los hom-
bres guías un día de los des-
tinos de nuestra Patria, que,
torpes y venales, vanidosos
o aprovechados, sacrificaron
a la sangre, el oro y la digni-
dad de la nación.

Hoy, pues, comprometidos
nos, que hasta por los más
apartados y patrióticos pue-
blos del Guanacaste, recor-
ren los sembradores de los
ideales Reformistas, los pre-
dicadores del ideal renova-
dor, prestad oído y atención
a sus palabras y estudiadas
con determinación.

Ellos no son abogados, ni
doctores, ni profesores, son
obreros que luchan al rede-
dor de toda dificultad, para
abrir los ojos a sus compa-
ñeros de trabajo, para adqui-
rir su justa reivindicación.

Tiempo es ya de que la clase
trabajadora de Costa Rica
piense en las causas que por
muchos años la han mante-
nido en la más degradante
misericordia, que piense así
mismo que es objeto de esquil-
mo y que el enemigo común
la ha sujetado a esclavitud
perpetua para explotarla me-
jor, tanto en lo económico
como en lo político y en lo
social. Y es que fuera de las
filas del PARTIDO RE-
FORMISTA, del partid:
especialmente obrero, no
existe sino la negación de la
vida de la mayoría misérrima
y dócil.

Esta es la manera de aplas-
tarle la cabeza al monstruoso
pulpo. Mirad, obreros que
tardar vuestra compactación,
vuestra unión, es tardar y ves-

tra redención unidos sin pre-
juicios sin las desavenien-
cias productoras del distan-
ciamiento de los hombres
por ignorancia, por seguir
creyendo que no podemos
vivir sin los ídolos y que no
podemos progresar sin los
políticos, es aceptar el absur-
do y entregarnos ciegos y a
todos a la onufmoda volun-
tad del sistema capitalista.
Si; compañeros, aunque pese
a los tiranos, no detengamos
el pensamiento en su carre-
ra; meditemos y pensemos
que acaso ha llegado la hora
en que surja resuelto, de
improvisio, el problema del
obrero.

Aquel que aboga por la
justicia, aboga por los dere-
chos sagrados del obrero.
Oíd un clamor general re-
quiriendo por todos los am-
bitos de Costa Rica: ¡LI-
BERTAD! ¡LIBERTAD!...
Clamad vosotros guanaca-
stecos ¡Justicia! Ella nos dará
derecho y libertad "EL
PARTIDO REFORMIS-
TA" hace una llamamiento a

vosotros, trabajadores guana-
castecos para que como her-
manos de clase, luchemos
conjuntamente y sin descan-
so hasta llegar a la cúspide
de nuestras aspiraciones.

Venid a nosotros, que nues-
tros brazos están abiertos
para todos los que sufren.
¡Venid, hijos del pueblo, hé-
roes de trabajo bienhechor,
que a esta pobre Costa Rica
cubriréis con vuestra bande-
ra de amor, Roja!...

Venid a implantar paz y
fraternidad sobre este peda-
zo de tierra!...

Heredia, setiembre de 1923.

ALBERTO CORTES S.

Nuestra dirección

La Redacción y Adminis-
tración de LA PRENSA,
han quedado instaladas en
la séptima avenida este, nú-
mero 344, cincuenta varas
del establecimiento "La Ma-
rita" en la casa de don
Ricardo Falcó.

No se olvide que los taller-
es de LA PRENSA se hallan
situados en la 7ª Avenida
Este, Número 344.

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN
BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston.
En su viaje de Boston a Limón harán escala en
Havana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los
jueves en la mañana y en su viaje de regreso, prin-
cipalando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón
el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo avi-
so dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados
de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y
CALAMARES harán el servicio regular entre Li-
món y Nueva York; de venida harán escala en la
Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los
jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán
de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristó-
bal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regu-
lar entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO
NADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto
Limón cada quince días, los jueves en la mañana pro-
cedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y sal-
drán como de costumbre, cada quince días, los viernes
en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, hacien-
do escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasaje-
ros y carga.
Para más informes dirigirse a las oficinas de la
Compañía en Limón o en San José, o a los sub agen-
tes en San José señores Sasso & Pirle Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR
San José, Abril 9 de 1923.

De administración

A los señores agentes y circula-
dores de "La Prensa"

Muy atentamente suplicamos a nuestros
Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liqui-
daciones antes del 31 de este mes, formalidad in-
dispensable para la organización que se le está
dando a esta Empresa.

Dr. Constantino Herdocia
De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y
Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, conguio al Teatro Variedades
Teléfono N.º 143 San José, Costa Rica

TRAUBE
Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas
Lager grande y pequeña, Doble grande y pequeña
Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream
soda, Ginger ale.

AZUCAR
Bueno y barato
¡Solo consigue donde!
José A. Coronado

¡¡ POLITICOS !!
Quién quiere aceptar esta
apuesta?
La Colonia Escolar Permanente desea adquirir
para su establecimiento, un buen terreno que no baje
de seis manzanas, en un excelente clima, con buena
agua, etc., etc.
Se aceptan propuestas. Diríjirse al Secretario
de la Colonia Escolar. Apartado 533.
¡¡ COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!